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150-летие храма 
Святого Духа 
агрогородка Озеры

СТР. 7

Лагерь для детей воскресной школы 
прихода преподобномученика 
Афанасия Брестского

С 6 по 8 июня 2017 года про-
шел лагерь для детей воскрес-
ной школы прихода св. прмч. 
Афанасия Брестского г. Гродно. 
На протяжении 3-х дней дети 
отдыхали, участвовали в раз-
личных играх, конкурсах, спор-
тивных соревнованиях, мастер-
классах.

Ежедневно проводились бесе-
ды по Закону Божьему. В этом 
году особое внимание на за-
нятиях в лагере было уделено 
изучению Десяти Заповедей и 
подготовке детей к исповеди.

В рамках лагеря воспитанни-
ки воскресной школы посетили 
храм в честь Сретения Господ-
ня в а.г. Гожа (настоятель: иерей 
Виталий Зубко) и пограничную 
заставу в д. Привалки. В по-
следний день лагеря все уча-
ствовали в Таинстве Исповеди.

Благодарим хозяев агроусадь-
бы "Райский уголок" за предо-
ставленную возможность для 
организации лагеря.

Протоиерей 
Вячеслав ГАПЛИЧНИК

Архиепископ Артемий принял участие в заседании 
Синода Белорусской Православной Церкви

27 июня 2017 года архиепи-
скоп Артемий принимал уча-
стие в заседании Синода Бело-
русской Православной Церкви. 
Заседание проходило в Мин-

ском епархиальном управле-
нии при участии Митрополита 
Филарета, Почетного Патриар-
шего Экзарха всея Беларуси, и 
под председательством Митро-

полита Минского и Заславского 
Павла, Патриаршего Экзарха 
всея Беларуси.

В Гродно состоялся 
Крестный ход в 
честь дня Собора 
Всех Белорусских 
Святых 

СТР.3

Трудные места 
Евангелия: «Хула на 
Духа Святаго» 

СТР.11
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ШЛЯХ У ЦАРСТВА НЯБЕСНАЕ

Архиерей

Сёння Хрыстос гаворыць нам у 
Евангеллі пра любоў да ворагаў – пра тое, 
што з'яўляецца галоўнай і адзінай прыме-
тай таго, што мы – Хрыстовы, што мы не 
дарэмна носім на сваёй шыі крыжык, што 
мы ведаем таямніцу Крыжа Хрыстова.

 Калі вялікая княгіня 
прападобнамучаніца Елізавета 
была скінутая раз’юшанымі катамі ў 
Алапаеўскую шахту, яна паўтарыла словы 
малітвы Самога Збавіцеля, калі Ён быў на 
Крыжы: «Божа, даруй ім, бо не ведаюць, 
што робяць».

Няхай гэтыя словы глыбока ўвойдуць 
не толькі ў нашу памяць, але і ў нашы 
душы, ва ўсё наша жыццё. Калі мы дася-
гаем гэтага, гэта будзе адзінай прыметай 
таго, што мы хрысціяне.

 Такую дабрадзейнасць явіў у жыцці 
сваім прападобны Серафім Сароўскі. 
Разбойнікі, патрабуючы ад яго грошы, 
збілі яго, пакінуўшы ледзь жывога, але, 
калі яны былі знойдзены і павінны былі 
быць асуджаныя, прападобны Серафім 
прасіў аб іх прабачэнні, што было выка-
нана.

 Хрыстос гаворыць: «Як вы хочаце, каб 
рабілі вам людзі, так і вы ім рабіце». Ніхто 
не можа аспрэчыць гэтыя словы Госпада. 
Усе мудрацы свету сцвярджалі гэты прын-
цып жыцця, усе гаварылі пра тое, што 
справядлівасць патрабуе, каб мы не рабілі 
іншаму таго, чаго сабе не жадаем.

 Хрыстос, сцвярджаючы быццам бы той 
жа самы прынцып, ідзе значна далей, таму 
што адна справа не рабіць іншаму дрэн-
нае, а іншае – рабіць яму добрае. І гэта 
«добрае» – здольнасць чалавека імкнуцца 
да сапраўднай дасканаласці.

 Сёння ў Евангеллі Гасподзь гаворыць: 
«Будзьце дасканалыя, як дасканалы Ай-
цец ваш Нябесны. І будзьце міласцівыя, 
як Айцец ваш Нябесны міласцівы». Што 
гэта значыць? Гэта значыць: любіце тых, 
хто ненавідзіць вас, і рабіце дабро тым, хто 
робіць вам зло. І давайце іншым людзям, 
не спадзеючыся атрымаць ад іх нічога. Так 
робіць Гасподзь. На крыжы Ён явіў гэта ў 
поўнай меры так, каб мы ўсе ўбачылі да-
сканаласць чалавека, каб мы ўсе вучыліся  

быць дасканалымі людзьмі – хрысціянамі.
 Хрыстос – першы на зямлі, хто абвясціў 

гэтую запаведзь пра любоў да ворагаў.
 Усё ў табе пратэстуе супраць гэтага. 

Немагчыма з гэтым ніяк пагадзіцца, але 
Гасподзь гаворыць на Крыжы: «Любіце 
ворагаў вашых». І дае хрэсную, пасхаль-
ную сілу новага жыцця, каб мы жылі 
менавіта так і так ставіліся да ворагаў 
нашых, як Ён ставіўся да Сваіх.  Любоў 
становіцца хрысціянскай, Божай, калі ча-
лавек, які любіць, забывае сябе. Любіць, 
не шукаючы ўзнагароды, не просячы, 
не патрабуючы, не чакаючы любові за 
любоў, не атрымліваючы падзякі за яе 
праявы, – пачатак хрысціянскай любві. 
Яна расквітае ў любоў Хрыстову, калі 
свабодны дар любві дасягае тых, якія нас 
ненавідзяць, якія нас лічаць ворагамі.

 Увесь сучасны свет ляжыць у 
засмучэнні, гэта значыць у дэпрэсіі, а 
спецыялісты – прычым свецкія – тлума-
чаць нам, што такое дэпрэсія. Гэта – за-
сяроджанасць на сабе: сваіх поглядах, 
жаданнях, думках і пачуццях. Той, хто 
ў сваёй любві да бліжняга выходзіць за 
межы свайго «Я», не сумуе і не знаходзіцца 
ў дэпрэсіі.

Да тае пары, пакуль чалавек не адмовіўся 
яшчэ ад натуральнага закона сумлення і 
розуму, заўсёды застаецца надзея, што ён 
можа прыйсці да Хрыста Бога. Але пакуль 
ён не прыйдзе да Яго, ён ніколі не выканае 
па-сапраўднаму тое, што ён павінен вы-
канаць у адпаведнасці са сваёй чалавечай 
прыродай. Наадварот, ён усё больш будзе 
губляць сваю чалавечую годнасць.

 Ёсць адзіны шлях, які можа выратаваць 
нас ад поўнага разлажэння – і асобы кож-
нага з нас, і ўсяго жыцця – гэта выкананне 
запаведзі аб любві да ворагаў.

Святыя айцы гавораць, што гэты шлях 
мы павінны прынять цвёрда, як ісціну 
Хрыстову, як таямніцу Крыжа Гасподня. 
Калі мы ахінаем сябе хрэсным знаменнем, 
мы павінны замацоўваць гэту ісціну і ў 
свядомасці, і ў сэрцы сваім. Мы павінны 
зразумець, што тая вышыня, якую Хрыстос 
нам прапаноўвае – адзінае наша збаўленне. 
«Мы перайшлі ад смерці да жыцця, таму 
што любім братоў сваіх» (1 Ін. 3: 14). 

Гэта ёсць Пасха Гасподня, далучэнне да 
перамогі Крыжа Хрыстова. Толькі Хры-
стом, толькі Яго Крыжам можам мы гэтага 
дасягнуць. І калі мы набліжаемся да Яго, 
мы разумеем, што, калі ёсць у нас дар Хры-
ста – любоў да ворагаў,  – то ворагі нашы 
становяцца нашымі сапраўднымі сябрамі. 
І яны наша набыццё, хаця немагчыма гэта 
зразумець, як немагчыма зразумець, што 
смерць – найвышэйшае набыццё, якое 
можа быць у чалавека. Але хто ведае Пасху 
Хрыстову, той, хто ведае, што Хрыстос ува-
скрэс, таму зразумелымі будуць і словы Го-
спада пра любоў да ворагаў, пра Крыж Яго.

 Таму пастараемся сёння задумацца пра 
тое, што многія з нас грэбуюць самай сут-
насцю веры хрысціянскай. Мы павінны 
вучыцца гэтаму на працягу ўсяго жыцця і 
з дня ў дзень.

 Перш, чым наступяць часы апошня-
га нашага выпрабавання, нам даецца час 
для падрыхтоўкі да гэтага. Святы апостал 
любові Іаан Багаслоў гаворыць: «Калі 
ты бачыш, што брат твой жыве ў бяд-

зе і зачыняеш сэрца сваё ад яго, як можа 
знаходзіцца ў табе любоў Божая?» (1 Ін. 3: 
17). А святы Іаан Прадцеча, найбольшы з 
усіх, народжаных жанчынамі, гаворыць: 
«Калі хто мае дзве кашулі, няхай дасць 
таму, хто не мае» (Лк. 3: 11). Свяціцель Гры-
горый Багаслоў разважае наконт гэтага: 
«Калі ў часы дабрабыту ты не можаш ад-
даць іншаму чалавеку лішнюю адзежу, то 
як ты аддасі жыццё сваё за іншага чалаве-
ка, калі прыйдуць часы выпрабаванняў?»

 Вось што такое паступовае ўзрастанне. 
Таму і даецца нам не адзін год, а шмат 
гадоў жыцця, каб мы праз пэўныя 
намаганні гэтаму маглі навучыцца, праз 
нашыя падзенні ўбачылі, што няма ў нас 
любві. Не тое што да ворагаў, а мы часта 
бываем няздольныя любіць і тых, хто 
любіць нас. Каб, узыходзячы да гэтай не-
дасягальнай запаведзі, разумелі, чаму бла-
жэнны Аўгусцін гаворыць: «Так, гэта для 
нас немагчыма, але любіць ворагаў нашых 
– гэта значыць, маліцца за іх ад усяго сэр-
ца». Таму што толькі любоўю Хрыстовай, 
толькі Яго благадаццю, якая даецца нам у 
малітве, можам мы набыць гэтую здоль-
насць.

 Святыя айцы часта даюць нам такую 
параду, калі мы знаходзімся з кім-небудзь 
у нязгодзе і нават варожасці, калі душа на-
шая знаходзіцца ў засмучэнні, калі няма ў 
нас дабрыні і мы не можам ніяк прабіцца з 
гэтага стану цьмянасці нашага жыцця.

Навучымся, гавораць яны, таму, каб 
перш усіх нашых малітваў маліцца за на-
шых асабістых крыўдзіцеляў, за ворагаў 
нашых. Сам ты ніколі, ніякімі намаганнямі 
гэтага не дасягнеш. Як не пераможаш ты 
ніколі смерць, якую Хрыстос перамог для 
кожнага з нас, і дае гэта нам. Такім чы-
нам, будзем усімі сіламі нашымі, выканан-
нем усяго, што патрэбна нам выконваць 
у адпаведнасці з той рэштай святла, якая 
яшчэ ёсць у нас, імкнуцца дасягаць блага-
датнага святла Хрыстовай любві, каб былі 
мы хрысціянамі.

 А калі нават і цяжкія нанесеныя нам 
знявагі, вялікія прычыненыя нам стра-
ты – ці вартыя яны таго, каб несці іх у 
бессмяротнасць? І нас, і нашых ворагаў 
чакае смерць і магіла, чакае Страшны і 
Справядлівы Суд Гасподні. Няўжо і пе-
рад Тронам Усявышняга мы, нікчэмныя 
грэшнікі, вырашым прад’явіць каму-не-
будзь нейкія рахункі? Напярэдадні гэтага 
грознага імгнення, якое навекі вырашыць 
нашую долю, папярэджвае нас прападоб-
ны Антоній Вялікі: «Даруйце адзін аднаму, 
і змілуецца над вамі Гасподзь».

 Калі здолеем мы пакласці пачатак па-
каянню, тады ёсць спадзяванне, што мы 
ўбачым калі-небудзь сапраўдны стан на-
шай сляпой і заняпалай душы. А гэта, у 
сваю чаргу, адкрые нам шлях да спадзя-
вання на тое, што да нас паставяцца не 
справядліва, а міласціва.

І тады, хто ведае, магчыма, мы і наву-
чымся шкадаваць тых, хто зрабіў нам злое, 
тады, магчыма, і дасягнем стану душы, 
пры якім магчыма ўпадобіцца Айцу наша-
му Нябеснаму ў міласэрнасці іпрабачэнні.

 Гэты свет ляжыць у зле, і веруючы чала-
век не можа не мець ворагаў. Больш за тое: 
калі б мы былі акружаныя ўсеагульнай 
пахвалой і павагай – вось што было б 

сапраўды злавесным знакам. Бо Гасподзь 
наш Іісус Хрыстос гаворыць: «Гора вам, 
калі добра будуць гаварыць пра вас усе 
людзі. Бо так рабілі лжэпрарокам бацькі 
іх» (Лк. 6: 26). Грэшнікі ўзвялічваюць 
грэшнікаў, пад хваляй незаслужанай пах-
валы і нячыстай ліслівасці самая моцная 
душа можа трапіць у гардыню, заганарыц-
ца і загінуць. Ворагі нашы – лекары нашы, 
якія даюць нам горкія лекі, што вяртаюць 
нам цвярозае ўспрыняцце саміх сябе.

 Калі мы здолеем не “захварэць на ва-
рожасць”, ніякі вораг не прычыніць нам 
зла – усе яго справы і задумы Гасподзь 
зверне нам на карысць. Ворагі становяц-
ца небяспечнымі толькі тады, калі ў адказ 
на іх дзеянні мы ўспыхваем «высакарод-
ным» абурэннем і прагай помсты.

 Адзіны гнеў можа быць назва-
ны справядлівым – гэта гнеў на 
крыніцу ўсякага зла, адзіная нянавісць 
справядлівая – гэта нянавісць да чала-
веказабойцы-дыявала. Паслядоўнікі 
Збавіцеля павінны супрацьстаяць граху, 
хрысціянства нічога агульнага не мае з 
абыякавым і пасіўным непраціўленнем. 
Але ў гэтай вялікай духоўнай бітве 
галоўнае – не даць хітраму ворагу ашу-
каць сябе, не згубіць здольнасці аддзя-
ляць само драпежнае зло ад няшчасных 
яго носьбітаў. Прападобны Ніл Сінайскі 
вучыць: «Хто злапамятны ў адносінах да 
дыявала, той не трымае зла на людзей, 
але з дыявалам уступае ў саюз той, хто 
трымае зло на брата свайго».

 Мы не можам пазбегнуць чужой 
варожасці, але самі не павінны быць 
ворагамі нікому. Разважаючы духоўна, 
ворагаў сваіх павінны мы шанаваць, 
бо праз іх Гасподзь Прамысліцель 
выпрабоўвае і вучыць нас. Толькі 
пыхлівая душа ў выпрабаваннях чар-
сцвее, душа ж хрысціянская набывае 
збавіцельны навык цярпення, змірэння 
і мужнасці. Ворагі часам прычыняюць 
больш карысці нашым душам, чым ся-
бры, бо сяброўства сляпое, яно імкнецца 
бачыць у нас толькі добрае, а нянавісць 
відушчая – і ад каго, як не ад ворага, па-
чуем мы пра сваі недахопы і саграшэнні? 
Чалавек мудры нават у паклёпе на сябе 
здолее ўбачыць справядлівыя заўвагі, з 
кпінаў над сабой зможа вынесці карысны 
ўрок.

 Збавіцель папярэджваў нас, што «Цар-
ства Нябеснае дасягаецца сілаю, і тыя, 
што сілу ўжываюць, здабываюць яго» 
(Мф.11:12).

Калі ўжо Сам Гасподзь дазваляе 
выпрабоўваць нас розным спакушэнням, 
то ці не ўспрыняць нам гэта малое – на 
самой справе малое – выпрабаванне, як 
адзіны шлях да вечнасці?

Таму Гасподзь і гаворыць, звяртаючыся 
да нас: ідзіце і стаўцеся да людзей так, як 
вы хочаце, каб людзі ставіліся да вас; ідзіце 
і першыя зрабіце крок да згоды, ідзіце і пер-
шыя дайце, што вас просяць даць, не чака-
ючы нічога ўзамен. Такая запаведзь дадзе-
ная нам, і ў тым і ёсць міласэрнасць Божая, 
і такім павінен быць кожны, хто ў сваім 
сэрцы лічыць сябе хрысціянінам, лічыць 
сябе веруючым, лічыць, што ён ідзе па тым 
шляху, якім вядзе нас Гасподзь. Амінь.
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В Гродно состоялся Крестный ход в честь 
дня Собора Всех Белорусских Святых

25 июня 2017 года, в Не-
делю 3-ю по Пятидесятни-
це в Гродно прошел тради-
ционный Крестный ход в 
честь дня Собора Всех Бе-
лорусских Святых.

Начался Крестный ход от 
двух гродненских храмов 
– от Свято-Покровского 
кафедрального собора и 
Свято-Борисо-Глебской 
(Коложской) церкви. По 
пути шествия к Крестно-
му ходу присоединились 
духовенство и прихожане 
других храмов епархии.

По прибытию Крестно-
го хода к храму в честь 
Собора Всех Белорусских 
Святых к его участникам 
обратился управляющий 
Гродненской епархией Вы-
сокопреосвященнейший 
Артемий, архиепископ 
Гродненский и Волковыс-
ский.

В частности, Владыка от-
метил: «Мы знаем, что в 
лихие годины гонений на 
Церковь, нападений вра-
гов, болезней, народ Бо-
жий выходил с Крестным 
ходом и просил у Бога по-
мощи, просил у Бого пред-
стательства. Кроме того, 
Крестный ход является 
исповедничеством миру о 
нашей Церкви.

Мы идем по улицам горо-
да, молимся за нашу Цер-

ковь, за наш город, за наш 
народ, наше Отечество. 
Мы молимся о том, что-
бы Господь укрепил нашу 
веру, чтобы Господь утвер-
дил нашу Церковь.

Сегодня сложное время – 
Церковь свободна, но хри-
стианства в наших сердцах 
и наших душах нет, к со-
жалению. Мы живем не по 
Евангелию, и отсюда мно-
гие проблемы, и многие 
сложности, которые су-
ществуют в современном 
мире.

И наш Крестный ход 
– это Крестный ход по-
каяния. Мы каемся перед 
Богом во всех своих пре-

грешениях и просим у Бога 
помощи, благодати Духа 
Святого, просим укрепить 
нашу веру для того, чтобы 
мы были подлинными хри-
стианами, чтобы мы явля-
ли собой Его Церковь».

Затем в верхней церкви 
прихода была соверше-
на Божественная литур-
гия на белорусском язы-
ке. Возглавил литургию 
архиепископ Артемий в 
сослужении духовенства 
Гродненской епархии.

По окончании литур-
гии для всех участников 
Крестного хода была ор-
ганизована трапеза – каж-

дый смог отведать каши 
из полевой кухни, утолить 
жажду.

Также на территории 
прихода действовала бла-
готворительная ярмарка 
ремесленников и мастеров, 
организованная Гроднен-
ским благотворительным 
обществом, на которой же-
лающие могли приобрести 
сувениры ручной работы.

Свои работы на ярмар-
ке представили более 15 
участников, среди кото-
рых: семейный центр "Ра-
монак", воскресная шко-
ла церкви Архиерейского 
Подворья, а также профес-

сиональные умельцы по 
следующим направлением 
- лозоплетение, бисеропле-
тение, игрушки из тексти-
ля, вышивка, изделия из 
кожи, резные свечи и мно-
гое другое. Средства, выру-
ченные на ярмарке, будут 
направлены на помощь тя-
желобольным детям, де-
тям-сиротам и инвалидам.

Затем состоялся празд-
ничный концерт, в роли ве-
дущих которого выступи-
ли Ольга Петухова и Егор 
Чупраков. За звукорежис-
серским пультом во время 
праздничной концертной 
программы трудился Алек-
сей Давидовский. Также 
благодарим за техническую 
помощь Сергея Финского.

Во время концерта свои-
ми номерами порадовали 
гостей праздника скрипич-
ный дуэт «Dolce», детская 
эстрадная студия «Септи-
ма», Кристина Легеза,  Ма-
рушкина Каролина, Копце-
вич Меланья, Григорьева 
Полина, Валерия Гарелова, 
народный ансамбль бело-
русской песни «Городни-
ца», Тумашик Юрий, Илья 
Шардаков, Владислава 
Олейник и детская хорео-
графическая студия "Белые 
росинки".

Александр ШУРСКИЙ

Хроника
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Протоиерей Георгий Митрофанов выступил с лекцией 
для клириков Гродненской епархии

15 июня 2017 года, по 
благословению архие-
пископа Гродненского и 
Волковысского Артемия, 
в актовом зале церков-
но-приходского комплек-
са Свято-Покровского 
кафедрального собора г. 
Гродно состоялась лек-
ция профессора Санкт-
Петербургской Духовной 
Академии, кандидата фи-
лософских наук, доктора 
богословия протоиерея 
Георгия Митрофанова. 
Тема лекции - «Русская 
Православная Церковь 
между февралем и октя-
брем 1917 года».

Во время своего высту-
пления отец Георгий за-
тронул темы принятия 
событий 17-го года полно-
той Русской Православ-
ной Церкви и Синодом 
в частности, рассказал о 
последствиях отречения 
императора Николая II, а 
также о подготовке и про-
ведении Поместного со-
бора.

По окончании лекции и 
перерыва состоялась вто-
рая часть встречи, во вре-
мя которой отец Георгий 
ответил на вопросы слу-
шателей.

Александр ШУРСКИЙ

30 июня в Гродненском 
областном управлении 
МЧС прошел круглый 
стол по вопросам обе-
спечения пожарной без-
опасности в культовых 
зданиях, а также роли 
священнослужителей в 
пропаганде безопасной 
жизнедеятельности граж-
дан.

В нем приняли участие 
представители Гроднен-
ской, Новогрудской и 
Лидской епархий Бело-
русской Православной 
Церкви, Гродненской 
Р и м с к о - к а т о л и ч е с к о й 
епархии, объединения 
церквей евангельских 
христиан-баптистов, объ-
единения церквей хри-
стиан веры евангельской, 
других религиозных объ-
единений.

С приветственным сло-
вом выступил началь-
ник управления Сергей 
Геннадьевич Шпарло. Он 
поблагодарил предста-
вителей духовенства за 
активное участие в ме-
роприятиях по духовно-
нравственному просве-
щению граждан, сельских 
сходах. А также отметил, 
что многовекторность 
нашего взаимодействия 
должна быть постоянной 
и способствовать сохра-
нению здоровья граждан 
и материальных ценно-
стей.

В обсуждении акту-
альных вопросов также 
принял участие началь-
ник главного управления 
идеологической работы, 
культуры и по делам мо-
лодежи Гродненского об-

ластного исполнительного 
комитета Александр Люд-
вигович Версоцкий. Он 
акцентировал внимание 
присутствующих на необ-
ходимость поддержания 
объектов в надлежащем 
противопожарном состо-
янии и сохранении их как 
наследия. В этом органами 
власти будет оказываться 
всестороннее содействие.

Присутствующим были 
п р о д е м о н с т р и р о в а н ы 
фото- и видеоматериалы с 
мест пожаров, в том числе 
сгоревших храмов, роз-
дана наглядная продук-
ция для распространения 
среди прихожан. Предсе-
датель областного добро-
вольного пожарного об-
щества Елена Жамойтина 
вручила всем участникам 
круглого стола автоном-
ные пожарные извещате-
ли.

По итогу мероприя-
тия принято решение в 
кратчайшие сроки выра-
ботать четкий механизм 
устранения недостатков 
по обеспечению пожар-
ной безопасности культо-
вых учреждений с учетом 
места их расположения, 
вместимости прихожан и 
конструктивных особен-
ностей.

По материалам сайта МЧС РБ

Священнослужители и спасатели 
собрались за круглым столом

Гродненское благотворительное 
общество организовало праздник 

для детей-сирот

Очередной настоящий и 
теплый праздник для де-
тей-сирот подарило Грод-
ненское благотворительное 
общество 6 июня 2017 года, 
посетив УО «Поречская 
государственная вспомо-
гательная школа-интернат 
для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей, Гродненского 
района».

Всего на празднике было 
более сорока воспитан-
ников детского дома. Для 
детей была проведена про-
грамма научных экспе-
риментов от постоянных 
помощников Общества 
– Лаборатории Научных 
Чудес. Благодаря Наталии 
и Вове дети узнали, что на-
учные эксперименты − это 
удивительный мир научных 
знаний, которые можно по-
знавать интересно, весело и 
занимательно!

Наталья и Вова, мы бла-
годарим вас за яркий 
праздник для детей-сирот! 
Спасибо вам за теплоту ва-
ших сердец, за внимание, 
теплые слова и поддержку 
детей! Спасибо вам, что 
нашли время для доброго 
дела, и подарили настоя-
щий научный праздник 
для детей! По окончанию 
праздника детям были пе-
реданы сладкие угощения 
и православные календари. 
Полный фотоотчет с поезд-
ки смотрите в нашем аль-
боме https://vk.com/lbum-
129216798_244841789.

Гродненское благотвори-
тельное общество благо-
дарит всех, кто помогает и 
поддерживает детей-сирот 
вместе с нами!

Антонина 
МИСЮКЕВИЧ
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Архиепископ Артемий совершил освящение храма 
в агрогородке Обухово

24 июня 2017 года, в день па-
мяти апостолов Варфоломея 
и Варнавы, архиепископ Грод-
ненский и Волковысский Ар-
темий совершил освящение 
храма в честь святого пророка 
Илии прихода святого Сера-
фима Саровского агрогород-
ка Обухово.

После литургии состоялся 
Крестный ход вокруг храма, 
после которого архиепископ 
Артемий вручил церковные 
награды тем, кто наиболее 
активно потрудился на бла-
го прихода, принимая ак-
тивное участие в строитель-
стве храма. Так, настоятель 
прихода протоиерей Игорь 
Волков был награжден меда-
лью «Коложский крест» III 
степени.

Также архиерейские гра-
моты были вручены следую-
щим лицам:

Сидорчук Евгении Филип-
повне - почетному казначею 
прихода;

Белайц Елене Викторовне 
– заместителю председателя 
по благоустройству терри-
тории прихода;

Шкуропатовым Алексан-
дру Владимировичу и Ма-
рии Александровне – прихо-
жанам;

Тумановым Виктору Ива-
новичу  и Алле Павловне – 
прихожанам;

Шумелю Валерию Викто-
ровичу – председателю СПК 
«Обухово».

Из истории строитель-
ства храма 

2006 год - закладка фунда-
мента строящегося храма. 
До сих пор помним вели-
чайший Крестный ход, ко-
торый собрал практически 
всех прихожан нашего агро-
городка. Думали ли мы тогда 
о том, что ровно через 9 лет 
случится освящение нижне-
го храма в честь преподоб-
ного Серафима Саровского.

Нас переполняли эмоции - 
радость, величие и гордость 
за то, что наконец наш агро-
городок "обретёт своё лицо". 
Да, именно так. Ведь купола 
нашего храма видны ещё за 
10 км от Обухово. Многие 
говорят о том, что купола 
светятся каким-то особым, 
неземным светом, и это всё 

потому, что внутри них на-
ходятся молитвы - просьбы 
огромного числа прихожан.

2014 год - поднятие купо-
лов. За два месяца до под-
нятия куполов в нашем 
приходе была организована 
акция "Напиши своё пись-
мо Господу", где люди имели 
возможность войти внутрь 
купола и написать краткую 
просьбу Господу, помолить-
ся. Именно там, в куполах, 
находятся людские просьбы 
и молитвы, и как трепетно 
было созерцать, когда шёл 
процесс поднятия куполов, 
понимая и осознавая тот факт, 
что внутри куполов находятся 
твои личные, маленькие, но 
важные слова. Сейчас, нахо-
дясь внизу, на земле, с великой 
радостью и гордостью взира-

ешь на купола и тихо молишь-
ся, в любое время дня и ночи...

2015 год - освящение ниж-
него храма в честь преподоб-
ного Серафима Саровского. 
Ровно через год был освящён 
наш нижний храм. Тогда мы 
ещё не понимали, какую роль 
должны выполнять, как нас 
всех объединит данное собы-
тие. Приход, община... как ча-
сто звучали эти слова, и только 
сейчас, спустя два года пони-
маешь, какое важное значе-
ние ты имеешь для храма, для 
Бога, для прихода.

Преподобный батюшка Се-
рафим смог нас объединить в 
крепкую общину,- мы сами не 
понимали, как?.. Ведь мы все 
разные. Постепенно, потихо-
нечку, участвуя в приходских 
делах и мероприятиях храма, 

мы формировались как хри-
стиане, как полная церковная 
община.

Безусловно, не без влияния 
нашего настоятеля, протоие-
рея Игоря Волкова, который 
смог нас "разбудить" к настоя-
щей христианской жизни, ко-
торый своим личным смире-
нием показал нам, обычным 
людям, как надо жить, как 
надо молиться, как надо вести 
себя с окружающими, в том 
числе с обидчиками.

Когда приходишь в храм, 
сразу чувствуешь, что тебя 
ждали, тебя всегда выслу-
шают, дадут совет, и ты вы-
ходишь из храма с чувством 
радости и умиротворения, с 
уверенностью в том, что Го-
сподь простил грехи, что Он 
дал силы для новых побед над 
грехом, и всегда хочется идти в 
храм, ведь он такой домашний 
и уютный.

2017 год - торжественное 
освящение верхнего храма в 
честь святого пророка Божия 
- Илии. Господь наградил наш 
приход тем, что дал нам двух 
величайших заступников и 
покровителей - преподобного 
Серафима Саровского и про-
рока Илию. Наши сердца пе-
реполняют чувства благодар-
ности ко Господу за то, что Он 
дал нам силы и возможность 
дождаться этого дня, этого 

знакового исторического со-
бытия.

Храм действительно прекра-
сен в своём величии, он свет-
лый, небесный, в нём прекрас-
ная акустика, в нём просто 
хочется молиться. Всё к этому 
располагает, ведь иконы, ко-
торые находятся в храме, уже 
намоленные, так как они на-
ходились в нижнем храме и 
по мере написания приобре-
тали святость и величие при 
богослужениях, а также при 
прославлении. Данные иконы 
были написаны специально 
для верхнего храма.

И сегодня, описав кратко 
хронологию событий, с чув-
ством глубокой радости и 
гордости мы говорим - хвала 
Господу!!! За великий труд, 
что дороже слов, мы свой по-
клон приносим настоятелю, 
священникам, которые разде-
лили с нами нашу радость, и, 
конечно, всем, кто наш храм 
помогал украшать, кто посто-
янно жертвовал и не жалея 
сил, всегда просил милостей у 
Господа.

Нашему дорогому архипа-
стырю, Владыке Артемию, 
желаем многая и благая лета. 
Ведь Ваша миссия пред Го-
сподом велика - так пусть Вас 
во всём сопровождает Божья 
благодать!

Благодарные прихожане
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Семья священника Александр Гука заняла третье место в областном 
туре республиканского конкурса «Семья года»

27 июня 2017 года семья 
священника Александра 
Гука (клирика Свято-Мар-
финской церкви города 
Гродно) заняла третье место 
в областном туре республи-
канского конкурса «Семья 
года».

В конкурсе приняли уча-
стие восемь семей – побе-
дители  зональных этапов: 
Козловы из Октябрьского 
района Гродно, Гук из Ле-
нинского района областного 
центра, Завацкие из Лид-
ского района, Соловей из 
Сморгонского района, Су-
пранович из Новогрудского 
района, Мурины из Зельвен-
ского района, Зенкевич из 
Гродненского района, Сидор 
из Мостовского района.

Конкурс проходил в 
ГУ «Центр культуры 
г.Гродно». Победители об-
ластного этапа конкурса 
будут представлять Грод-
ненщину на республикан-
ском конкурсе.

Следует отметить, что 
иерей Александр Гук яв-
ляется координатором 
Гродненской епархии по 
вопросам защиты мате-
ринства и семейных цен-
ностей, ведет широкую 
просветительскую дея-
тельность, направленную 
на укрепление статуса 
семьи и улучшение демо-
графической ситуации в 
стране и области.

Александр ШУРСКИЙ

Престольный праздник в храме в честь Собора 
Всех Белорусских Святых деревни Верейки

Велопробег, приуроченный к началу 
Великой Отечественной войны

Бесконечные духовные 
богатства имеет наш бело-
русский народ. Проходят 
столетия, но Беларусь и по 
сей день живет этими бо-
гатствами, которые в наше 
время приобрели новое 
общественное звучание и 
ценность.

В третью Неделю по Пя-
тидесятнице почитается 
память Собора Белорус-
ских святых, которые жили 
и подвизались на нашей бе-
лорусской земле.

Праздник Собора Бело-
русских святых был уста-
нов лен 3 ап ре ля 1984 го да 
по ини ци а ти ве Мит ро по-
ли та Мин ско го и Бе ло рус-

ско го Фила ре та (Ва х ро ме е-
ва). За два дцать с лиш ним 
лет Со бор Бе ло рус ских 
свя тых воз рос от 14 до 79 
угод ни ков Бо жи их.

Несмотря на огромное ко-
личество великих подвиж-
ников белорусской земли, 
храмов в их честь не очень 
много. Один из таких хра-
мов находится в д. Верейки 
Волковысского благочиния 
Гродненской епархии.

По благословению архи-
епископа Гродненского и 
Волковысского Артемия, 
в данном приходе состоя-
лось праздничное богослу-
жение, которое началось 
вечером 24 июня малым ос-

вящением воды, после кото-
рого состоялось всенощное 
бдение. А утром 25 июня 
состоялась праздничная Бо-
жественная литургия, воз-
главил которую благочин-
ный Волковысского округа 
иерей Александр Юзва в со-
служении настоятеля про-
тоиерея Вадима Шелеста и 
клириков Волковысского 
благочиния.

После богослужения бла-
гочинный обратился к при-
хожанам с проповедью, по-
здравил всех с праздником, 
пожелал духовных и теле-
сных сил на многая и благая 
лета. По случаю престоль-
ного праздника храму были 
подарены копие и лжица.

После окончания богослу-
жения состоялся молебен 
с Крестным ходом вокруг 
храма. Продолжился празд-
ник выступлением хоров 
храма Мефодия и Кирил-
ла (регент Елена Юзва) и 
храма Благовещения Пре-
святой Богородицы (регент 
Елена Воропай).

Закончилось празднич-
ное торжество общей тра-
пезой и чаепитием.

Анна ШЕЛЕСТ

24 июня  состоялся велопро-
бег по гродненским фортам, 
приуроченный к началу Ве-
ликой Отечественной Войны. 
На ее протяжении укрепле-
ния крепости использовались 
эпизодически. В июне 1941 
года сильные бои велись за 
земляной форт № IV. В июле 
1944 года укрепления форта 
№ I были использованы на-
ступавшей советской армией. 
Печально известен форт № II, 
который немцы использовали 
для расстрела местных жите-
лей и советских военноплен-
ных.

 Велопробег начался с по-
минальной службы в память 
о погибших воинах,  отдавших 
жизнь за веру и Отечество.

После этого наша вело-груп-
па проследовала по трём фор-
там. Это было незабываемое 
путешествие: земляника, исто-
рия фортов, прекрасное на-
строение и море впечатлений, 
которые остались у всех участ-
ников данного мероприятия.

Отдельно хотелось бы по-
благодарить Юрия Сербина за 
организацию и очень интерес-
ные  обзорные экскурсии по 
фортам. 25 километров и 5 ча-
сов приключений по лесным 
дорогам прошли на одном ды-
хании.

Надеемся, что это меропри-
ятие будет не единичным и 
данные велопробеги будут ре-
гулярными.

Иерей Андрей НОЗДРИН
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150-летие храма Святого Духа агрогородка Озеры

5 июня 2017 года,  во вто-
рой день праздника Святой 
Троицы, архиепископ Грод-
ненский и Волковысский 
Артемий совершил Боже-
ственную литургию в храме 
Святого Духа в агрогородке 
Озеры в сослужении секре-
таря Гродненской епархии 
митрофорного протоиерея 
Анатолия Ненартовича, бла-
гочинного Гродненского 
округа  протоиерея Алексан-
дра Велисейчика, благочин-
ного Скидельского округа 
иерея Кирилла Близнюка и 
настоятеля  храма протоие-
рея Юрия Пешко. Также на 
престольный праздник  со-
брались многочисленные 
прихожане и гости. 

Этот год особый для при-
хода. 11 июня 2017 года ис-
полняется 150 лет со дня 
завершения строительства 
и освящения храма. К этой 
дате настоятель прихода о. 
Юрий Пешко и прихожане 
с помощью Божией готови-
лись заранее. Своды храма 
расписаны мастерами Бел-
госреставрации, освящены 
новые кресты и купола, ранее 
водружен новый колокол, 
благоустроена территория. И 
это все за последние пять лет. 

В проповеди архиепископ 
Гродненский и Волковыс-
ский Артемий поздравил 

прихожан с юбилеем и поже-
лал церковной общине при-
хода возрастания в вере по-
добно первым церковным 
общинам. Состоялось на-
граждение особо потру-
дившихся во благо Церк-
ви. Медалью «Коложский 
Крест» 2 степени был на-
гражден Помощник Пре-
зидента Республики  Бела-
русь, главный инспектор 
по Гродненской области 
Сергей Ровнейко, медалью 
«Коложский Крест» 3 сте-
пени награжден член Со-
вета Республики,  депутат 
Гродненского областного 
Совета депутатов, пред-
седатель СПК «Озеры» 
Александр Шишко.  Ар-
хиерейской грамотой с 
изображением Казанской 
иконы Божией Матери 
награжден заместитель 
председателя СПК «Озе-
ры» по идеологической 
работе Владимир Шишко.

После Божественной ли-
тургии был совершён  мо-
лебен и крестный ход.  Ну 
и конечно же  состоялся 
праздничный концерт на 
площади перед храмом.  С 
благословением перед его 
началом  выступил архи-
епископ Гродненский и 
Волковысский Артемий. 
Он заметил, что имен-

но  благодаря живой вере 
прихожан 150 лет в храме 
не прекращались бого-
служения. С поздрави-
тельным словом выступил 
также Помощник Прези-
дента Республики Бела-
русь, главный инспектор 
по Гродненской области 
Сергей Ровнейко. Прият-
но было присутствующим 
слышать и поздравитель-
ное слово  депутата Грод-
ненского областного Сове-
та депутатов, председателя 
СПК «Озеры» Александра 
Шишко.  Родные бело-
русские песни в исполне-

нии ансамблей «Азерскiя 
крынiцы»,  «Запаветны 
бераг» и «Журавушка» по-
корили всех. Ребятишки 
студии танца «Галактика» 
вызывали умилительные 
улыбки взрослых. Песни 
про веру, Беларусь и де-
тей звучали к юбилею хра-
ма и в исполнении центра 
эстрадного творчества 
«Маладзiк». В одном кон-
церте слились детские и 
взрослые голоса.

Юбилей – это всегда ра-
дость. Радость – от осозна-
ния успехов, преодоления 

трудностей,  полученного 
духовного опыта и  роста. 
Юбилей Церкви  – особая 
радость, которая дается 
для укрепления в вере и ее 
возрастания. Воспомина-
ния об этом дне останутся 
надолго в памяти прихо-
жан агрогородка Озеры. 
Слава Богу за все!

Звiнелi далi,
Цябе гукалi,
Сваей малiтвай
Цябе краналi:

“У глыбiнi душы 
Есць скарбы, 
Ты зазвiнi
I знойдзеш фарбы.

Аб гэтым неба,
Аб гэтым дрэвы
Нам дораць спевы
Табе так трэба.
I камертонам любоў
Хай будзе,
Ад перазвону
Прачнуцца людзi.

Любовi гукi
Няхай мiлуюць,
Нiбыта рукi,
Што нас пястуюць.

Адчынiць свята
нячутна дверцу: 
Палюбiш брата
 I радасць ў сэрцы. 

Царквы мелодыяй ласка-
вай 

Ты зазвiнi
Для Божай славы.
Ты зазвiнi…”

Елена ТКАЧ
Протоиерей Юрий ПЕШКО
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«Духовное падение — это 
еще не “Титаник”…» — на-
стоятельница Одесского Ар-
хангело-Михайловского мо-
настыря игумения Серафима 
вспоминает примеры из жиз-
ни, когда люди теряли веру и 
шли ко дну, но Господь всё ис-
правлял и приводил к победе

— Матушка, в одной из бе-
сед вы как-то сказали, что 
пришли в монастырь еще в 
юности, за послушание стар-
цу, который вас на это бла-
гословил. Но разве может 
судьбу человека определять 
другой человек? Ведь от-
вечать перед Богом за свою 
жизнь мы должны сами, по-
чему же важные решения за 
нас в таком случае принима-
ет кто-то иной?

— Заповедь о послушании 
человеку была дана еще в раю. 
Да, вот так высоко я постави-
ла бы планку. Послушание — 
это и есть рай, а непослуша-
ние — ад. Захотелось скушать 
яблочко, «тормоз не срабо-
тал» — отвечаешь потом всю 
жизнь…

У Святейшего Патриарха 
Кирилла есть труд «Свобо-
да и ответственность». Нам 
дана Богом свобода во всей ее 
полноте. И нам даны запове-
ди. Не ешь яблоко — значит, 
ограничивай свою свободу: 
не убивай, не лги, не зарься на 
чужое.

Как соизмерить это все? Как 
из свобод и самоограничений 
построить собственную судь-
бу?

 В монастырь — по любви

Вспоминаю свое детство. 
Мы тогда воспитывались «в 
рамках»: нам постоянно го-
ворили о чувстве долга. Долга 
перед Родиной, коллективом 
и т.д. Нынешнее поколение 
исповедует другие принципы. 
Безудержная свобода стала 
идолом современности. По-
слушание — нонсенс, ата-
визм.

Но в Церкви послушание — 
один из очень важных прин-
ципов. Весь организм Церкви 

скреплен послушанием, ос-
нованным на любви к Богу 
и ближнему. Любовь — вот 
тот фермент, который «со-
единяет несоединяемое»: 
свободу и ответственность.

Говоря о послушании стар-
цу, которое «связало» меня 
узами монашества на всю 
жизнь, хочу сразу сказать: 
это было по любви. Приехав 
в Почаевскую Лавру, я была 
поражена необыкновенной 
красотой этой святыни и 
буквально влюбилась в мо-
нашество. Тут же побежала 
за благословением на ино-
чество к одному из очень из-
вестных тогда духовников. 
Он скептически посмотрел 
на меня: наверное, одета 

была как-то не так, слишком 
по-светски, выглядела не-
серьезно. Да и совсем юная 
была на тот момент, еще не-
совершеннолетняя. Но, по-
думав, возможно, помолив-
шись, благословение свое он 
дал.

Приехав в Киево-Покров-
ский монастырь, я все еще 
испытывала сомнения, кото-
рыми поделилась в разговоре 
с игуменией: «Может быть, 
сначала окончить институт?» 
Матушка настоятельница 
убежденно сказала: «Нет, 
оставайся в обители».

Я точно так же безогово-
рочно исполнила ее волю и 
об этом никогда не пожалела.

Хочу привести несколько 
примеров из истории. Мно-
гие знают игумению Иулиа-
нию (Каледу). Она из очень 
известной, я бы даже сказа-
ла, знаменитой семьи. Отец 
ее, протоиерей Глеб Каледа, 
был одним из первых тю-
ремных священников еще со 
времен СССР. Ученый-гео-
лог, профессор, доктор наук, 
он был глубоко верующим 
человеком, тайно приняв-
шим сан в период разгула 
богоборчества. В молодости 
он колебался, какой избрать 
путь: принять монашество 
или жениться. Его духовни-
ком был архимандрит Иоанн 
(Вендланд, впоследствии ми-
трополит Ярославский и Ро-
стовский). Даже не при лич-

ной встрече, а в письме Глеб 
спросил благословения, как 
поступить (из-за дальности 
расстояния они не могли тог-
да встретиться). Отец Иоанн 
благословил жениться и объ-
яснил, почему.

Я читала это письмо… Вы 
знаете, людей с таким ходом 
мыслей, такой логикой, та-
кими высокодуховными рас-
суждениями сейчас не часто 
встретишь. Меня, читающую 
те строки через полвека после 
написания, они просто по-
разили: насколько глубокие 
были приведены аргументы. 
И мало того, что отец Иоанн 
дал благословение создать се-
мью, он указал имя конкрет-
ной девушки! Глеб с детства 

дружил с ней, любил ее как 
сестру и жениться на ней во-
все не думал.

Но брак состоялся. И это 
была прекрасная, совершен-
но изумительная семья! У них 
родилось шестеро детей — все 
пошли по церковному пути. 
Матушка Иулиания, их млад-
шая дочь, ныне игумения. 
Несколько сыновей стали 
священниками, другие — уче-
ными. Отец Глеб и матушка 
Лидия в браке очень любили 
друг друга, о чем свидетель-
ствуют, в частности, их пись-
ма, наполненные необыкно-
венной нежностью. Еще один 
интересный пример. Отец 
Павел Флоренский — знаме-
нитый ученый, богослов, му-

ченик, расстрелянный в 1937 
году. Он также в молодости 
терзался вопросом, жениться 
ему или избрать путь монаше-
ского служения. И решение 
дилеммы также переложил на 
плечи духовника. Странно, не 
правда ли? В таком важном 
деле люди полагались на умо-
заключение другого лица…

Духовником его был епи-
скоп Антоний (Флоренсов) — 
высокоавторитетный старец, 
под духовным окормлением 
которого находилось множе-
ство людей из самых разных 
слоев общества, многочис-
ленные представители ин-
теллигенции. И он деликатно 
даже не благословил, а скорее 
посоветовал Флоренскому 

жениться и тоже объяснил, 
почему. Ведь отец Павел был 
пламенный, горящий, всему 
отдавался до конца. И ду-
ховник, зная его, увидел, что 
этот огненный темперамент, 
возможно, помешает испол-
нению монашеских обетов. 
По благословению владыки 
отец Павел избрал себе в су-
пруги очень простую девуш-
ку, и брак был великолепный: 
родились прекрасные дети, 
семья была очень дружной. 
Письма отца Павла матуш-
ке из заключения поражают 
высотой любви, которой их 
отношения буквально прони-
заны.

 Монахи и блуд

— Но есть ведь приме-
ры и обратного, и лично я 
знаю таких несколько. Ког-
да брак по благословению 
оказывался несчастливым 
и распадался. Когда уход в 
монашество по благослове-
нию духовников приводил 
к печальным последствиям. 
Почему в каких-то случаях 
благословение «не срабаты-
вает»?

— Да, случаи нарушения 
монашеских обетов бывают. 
Знаю одного архимандрита, 
даже настоятеля монастыря, 
который оставил монаше-
ство, священный сан и же-
нился. До этого он окончил 
семинарию, был человеком 
богословски образованным. 
Он возглавил новый мона-
стырь и строил обитель, вкла-
дывая всю душу и сердце. Но 
встретилась на его пути жен-
щина, которая была спонсо-
ром, жертвовала на обитель 
средства… Частое общение с 
ней привело сначала к блудно-
му падению, а затем и к браку. 
При этом сейчас своим дру-
зьям он открыто говорит, что 
совершил огромную ошибку, 
оставив монашество, и очень 
об этом сожалеет.

Еще случай, о котором знаю 
не понаслышке. Девушка хо-
дила к одному иеромонаху 
на исповедь, у них завязались 
тесные отношения, закон-
чившиеся блудом. Он впал в 
уныние. Правящий архиерей, 

Игумения Серафима: Духовное падение – 
это еще не «Титаник»
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человек мудрый и рассуди-
тельный, не лишил его сана, 
но перевел из города в далекий 
монастырь. Прошло время, 
человек до сих пор в монаше-
стве. Более того, я заметила, 
что он стал более опытным в 
решении довольно сложных 
житейских вопросов, потому 
что, как говорится, «за одного 
битого двух небитых дают».

А осудить монаха легко… 
Люди считают, что раз надел 
черные одежды, значит, уже 
свят. Однако понять сложно-
сти иноческой жизни очень 
непросто. И те монахи, кото-
рые прошли через духовные 
падения, сердечно раскаялись 
и остались верны своему вы-
бору, как раз умеют и другим 
помогать врачевать тяжелые 
духовные недуги.

Ведь что главное в Церк-
ви? Быть верным. Совершил 
ошибку, пал — встань, не от-
чаивайся! Святые отцы гово-
рят, что любое падение, любой 
грех, кроме греха Иуды — са-
моубийства — получит про-
щение от Господа через пока-
яние.

Когда в советское время 
большевики огнем и мечом 
прошлись по нашей Церк-
ви, многие монашествующие 
оказались в миру. Я знала и 
матушек, и священников, вы-
нужденных в те годы вести 
мирской образ жизни, чтобы 
выжить в нечеловеческих ус-
ловиях. Они устраивались на 
работу, женились, но в глуби-
не души всегда оставались мо-
нахами.

Среди сестер нашей обители 
была одна инокиня, которая 
после закрытия монастыря в 
1961 году вышла замуж. Брак 
был недолговечным, неудач-
ным, как всегда у монахов. 
Как только обитель в 1992 
году вновь открылась, она 
тут же вернулась. Инокини 
еще не дают обетов — тем не 
менее, она считала, что совер-
шила тяжкий грех, и глубоко 
в этом раскаивалась. Впослед-
ствии приняла монашество и 
была очень мудрой, высоко-
духовной старицей. Благост-
ной, очень смиренной. Мно-
гие сестры приходили к ней 
за советами. 

Снял епитрахиль и стал 
бить 

К сожалению, иные монахи 
гордятся тем, что они «не та-

кие, как все». Подобную не-
мощь я лично встречала. Так, 
одна пожилая сестра, с моло-
дости жившая в монастыре, 
говорила про мирских жен-
щин не иначе как «бабы» — с 
нескрываемым чувством пре-
зрения. Я постоянно спори-
ла, возражала: «Матушка, это 
неправильно. Вы берете грех 
на душу». Но вот такая гор-
дыня в ней жила. А те мона-
хини, которые прошли через 
мирские искушения, наобо-
рот, были очень смиренными, 
считали себя недостойными 
монашеского звания.

— Кстати, подобным не-
скрываемым презрением 
люди церковные, особенно в 
священном сане, очень часто 
отталкивают от Церкви тех, 
кто только ищет свою дорогу 
к Богу…

— Да, проблема есть…

Приведу пример, который 
поразил меня до глубины 
души. Как-то мирская жен-
щина, с которой мы много 
лет общаемся, поехала в один 
известный монастырь, чтобы 
испросить духовного совета. 
Ей нужно было выговорить-
ся, получить утешение, пото-
му что с ней произошла дей-
ствительно ужасная история. 
Человек, которого она сиро-
той приняла в семью, воспи-
тала с малых лет, зверски убил 
ее родную мать. Женщина 
никак не могла его простить и 
поехала на исповедь.

Священник, конечно же, 
ответил, что прощать нуж-
но даже врагов. На что она с 
болью возразила: «Как про-
стить убийцу своей матери?» 
Батюшку такой ответ ввел в 
гнев. Вместо послушания — 
пререкание! «Он снял с моей 
головы свое полотенце (так 
она назвала епитрахиль), стал 
бить меня по голове и повто-
рять: “Как ты смеешь ослуши-
ваться духовника?!”»

Быть может, он не бил ее, 
а тыкал в голову пальцем, 
пытаясь вколотить свои сло-
ва, словно гвозди, в эту «не-
покорную» душу. Но после 
такого «вразумления» она 
приехала ко мне страшно рас-
строенная. Я посоветовала ей 
пойти на исповедь к священ-
нику, которого хорошо знала, 
опытному, мудрому. И ба-
тюшка нашел нужные слова. 
В конечном итоге моя знако-

мая смогла отпустить эту си-
туацию, нашла в себе силы 
простить.

К сожалению, некоторые 
священнослужители считают 
свои наставления буквально 
заповедями Божьими. Знаю 
настоятельниц, которые 
втолковывают сестрам, что 
каждое их слово — свыше, 
от Самого Бога. Прямо-таки 
папская непогрешимость, как 
в Ватикане. И это не просто 
наши ошибки, так сказать, 
профессиональные огрехи. 
Такая внутренняя авторитар-
ность — свидетельство гор-
дыни, как учат святые отцы. 
По-светски говоря, в такой 
душе гнездится комплекс не-
полноценности, восполняе-
мый внешним диктатом над 
церковными овцами. Мы за-
бываем слова Спасителя, что 
Его служитель должен быть 
всем слугой, ни в коем случае 
не господствуя над стадом. 

Батюшка разрулит?

— Как в стремлении по-
лучить благословение на 
какой-то жизненно важный 
выбор не впасть в это за-
блуждение и не попытать-
ся переложить ответствен-
ность на таких же, как мы 
сами, обыкновенных людей, 
пусть и в священном сане?

— Проблема серьезнее. Есть 
люди, которые могут сделать 
выбор самостоятельно и де-
лают это с детства, всегда. А 
есть такие, кто всю жизнь бу-
дет нерешительным, станет 
искать, за кого можно спря-
таться, на кого переложить 
свои неудачи. А неудач сейчас 
хватает — на работе, в семье, 
в построении карьеры, в сле-
довании своим амбициям. Че-
ловек хочет чего-то, а не полу-
чает. Кто виноват? Весь мир, 
конечно же…

Проблем для духовников 
хватает. Хорошо, если лицо, 
облеченное в священный сан, 
соответствует своему назна-
чению, живет по Евангелию, 
глубоко изучает духовную 
литературу, святых отцов. Но 
— парадокс! — иногда этого 
оказывается недостаточно. 
Звучит резко, однако факт 
остается фактом. Отчего?

Многие духовники — пред-
ставители среднего и старше-
го поколений. А современные 
дети воспитываются совер-

шенно не в тех идеалах, ка-
кие были еще 10, 20 лет на-
зад. Сейчас все абсолютно 
размыто, полная бездухов-
ность, вседозволенность. 
Человек стоит буквально на 
семи ветрах. Как в песне у 
Андрея Макаревича, кото-
рая так и называется — «Пе-
рекресток семи дорог».

Нынешняя молодежь с 
детства выпестована ком-
пьютером. Виртуальная 
реальность, из которой со-
ткана их психика, со всеми 
своими далеко не виртуаль-
ными проблемами — терра 
инкогнита для духовников, 
которые, не имея подобного 
негативного опыта, совер-
шают ошибки при окорм-
лении такого пленника все-
мирной паутины.

Молодые люди прихо-
дят в духовные семинарии, 
в монастыри, но оказыва-
ются к этому не всегда го-
товы. Порой они не умеют 
держать слово, данное род-
ным и близким, даже самим 
себе. Разболтанные, расша-
танные, духовно они очень 
хрупки, ранимы. И враче-
вать их нужно, осознавая, 
что перед тобой цветок, 
возросший на ядовитой по-
чве, еле-еле живой, который 
не в теплице вырос, а на пере-
крестке семи дорог. И если 
нужно указать на одну из них, 
то осознавая, что твоя воля 
элементарно может быть не 
выполнена. Не потому, что че-
ловек злостно ее нарушает, а 
потому, что просто не может 
следовать ей постоянно. Навя-
зывая же свою волю юному су-
ществу, мы берем на себя пол-
ную за него ответственность. 
Но тогда и отвечать придется 
по полной программе! В пер-
вую очередь, перед Богом.

Если духовник дает послу-
шание, особенно то, которое 
призвано повлиять на судь-
бу подопечного, он должен 
очень хорошо изучить свое 
духовное чадо, знать его бук-
вально наизусть и точно про-
гнозировать, во что все это 
выльется. И молиться день и 
ночь: раз уж дал послушание, 
теперь проси Бога, чтобы все 
было хорошо. Возложил бре-
мя человеку на плечи — неси 
теперь вместе с ним тяжесть 
этого креста. Только так 
можно, как учат святые отцы, 
получить благой результат.

Преподобный Серафим Са-

ровский говорил, что учить 
других — словно бросать кам-
ни с колокольни, а выполнять 
самому то, чему учишь — но-
сить эти камни на колоколь-
ню.

 За неудачу ответят оба — и 
духовник, и духовное чадо

Конечно, есть старцы, 
окормляющие людей Духом 
Святым, благодать Которого 
они стяжали своей подвиж-
нической жизнью. Их — еди-
ницы на миллионы стражду-
щих душ. А псевдостарцев, 
увы, развелось немало…

— И все же, кто отвечает за 
неудачу, если мы поступили 
по благословению, а все по-
шло не так?

— Оба лица. Потому что 
духовник и духовное чадо 
связаны узами отцовства и 
сыновства. Как сын не мо-
жет нести свой груз сам, без 
отца, так и отец не может груз 
ответственности возложить 
только на сына.

Если всё-таки судьба поло-
мана, в результате своей или 
же духовника ошибки, если 
человек терпит крушение в 
житейском море, идет ко дну 
как «Титаник», не надо отчаи-
ваться. Самое страшное — это 
уныние, безнадега. Тогда мож-
но стать жертвой дьявола. От-
чаяние — грех Иуды.

А мы должны помнить, что 
милосердие Божие безгранич-
но, как и Его любовь. В океане 
этой любви никто не утонет. 
Вот почему духовное падение 
— это еще не «Титаник».

У апостола Павла сказано: 
«Восстань… и воскресни из 
мертвых, и осветит тебя Хри-
стос» (Еф. 5:14). Вот квинтэс-
сенция спасения.

Недаром Церковь называет 
веру якорем спасения. Если, 
конечно, это вера не в челове-
ка, даже кажущегося святым, а 
в Бога. И Церковь наша умеет, 
пропуская через себя различ-
ные проблемы, подчас в очень 
сложных обстоятельствах вы-
рабатывать в конечном итоге 
«чистый продукт» и сама не 
загрязняться. Такой удиви-
тельный организм у нее… По-
тому что ее Глава — Сам Бог.

Юлия КОМИНКО
pravmir.ru
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Все вы – любите одного и 
того же Христа

Где как, а здесь, в южноси-
бирском Минусинске, жара 
стоит за тридцать.

В соборе – сущее спасение, 
прохладно: его толстые ка-
менные стены, возведенные 
двести лет назад, прогреть не 
так-то просто. Тишина во вре-
мя службы – особая, летняя, 
плавают в ней пылинки, реют 
в косых солнечных лучах… И 
состав молящихся – переме-
нился: очередь на исповедь по-
редела, изрядная часть посто-
янных прихожан исчезла, кто 
на дачах, кто в турпоездках, 
вместо них появились сезон-
ные – те, кто внуков привез к 
бабушкам погостить из даль-
них городов, туристы разные 
…

В Неделю всех святых, в зем-
ле Русской просиявших, на 
ранней, на проскомидии, вы-
нимаю частицы, перебираю 
мысленным взглядом и тех, 
кто стоит в храме, и тех, кто 
записан в моем помяннике, 
местных, дальних, разбросан-
ных их жизнями по всему бе-
лому свету, «всю братию и вся 
христианы».

Думаю о том, насколько все 
вы, собранные в моем помян-
нике – разные: женщины и 
мужчины разных возрастов, 
профессий и званий. Какие 
разные у вас взгляды на жизнь, 
как порой невозможно вас по-
мыслить в одном церковном 
пространстве без того, чтоб 
не представить и возникаю-
щих между вами споров, раз-
ногласий, сетевых холиваров, 
абсолютно по всем вопросам 
церковного житья-бытья… 
Удивительно, что все вы – лю-
бите одного и того же Христа, 
что всех вас, таких разных, 
терпеливая и мудрая мамка-
Церковь собрала под своим 
крылом и как-то удерживает, 
никому-то не дает пропасть, 
выпасть во тьму внешнюю…

И святые – такие разные!

Думая о вас и поминая вас, я 
понял, что вопрошаю и о свя-
тых земли Русской, ихже па-
мять днесь совершаю.

Этот мой вопрос не о том, 
в чем особенность русской 
святости, ее на прочих – непо-
хожесть. На тему этой непо-

хожести написано и сказано 
немало, и сегодня у многих 
проповедников это любимая 
тема, но я не об этом: в конце 
концов, это Бог нас взял в удел, 
а не мы – Его, это Он поделил-
ся с нами Своей святостью, 
щедро раздав ее Своим чадам 
во все концы ойкумены, и не 
дело детям разных народов 
мериться, а тем более вели-
чаться ею.

Черты неотмирности, кро-
тости, любви, смирения, слу-
жения ближним, аскетическо-
го подвижничества и стояния 
за веру есть у всех святых, вне 
зависимости от места и исто-
рического времени их обита-
ния на земле.

Это более конкретный 
житейский вопрос: «делать 
жизнь с кого». Потому что 
раз канонизация святых – акт 
педагогический, то их жития 
предлагаются еще и в качестве 
научения, как жить верую-
щим… А вот тут – проблема: 
все наши святые настолько 
разные!

Невозможно представить 
страстотерпцев Бориса и Гле-
ба или царя Николая, кротко 
не воспротивившихся своим 
убийцам, активно борющи-
мися за земную власть. А, ска-
жем, князей Александра Не-
вского и Димитрия Донского, 
или адмирала Феодора Уша-
кова – без грозного меча, об-
ращающего врагов вспять…

Или представить препо-
добного Сергия на месте 
опытного и даже, по отзы-
вам современников, жесткого 
церковного администратора 
святителя Филарета (Дроз-
дова). Спор меж «иосифлян» 
и «нестяжателей» до сих пор 
остается притчей во языцех 
среди церковных историков, 
но, тем не менее, и Иосиф Во-
лоцкий, и Нил Сорский – оба 
в русских святцах.

Митрополит Филипп твер-
до и во весь голос обличал 
нечестие царя, Патриарх Ер-
моген клеймил врагов России 
и благословлял ополченцев, а 
новомученики ХХ века лишь 
исповедовали верность Церк-
ви, при этом не проклиная 
гонительницу – советскую 
власть, о чем свидетельствуют 
протоколы их допросов, но и 
те и другие приняли лютую 
смерть.

Прославленные иерархи 
Церкви укрепляли земное ее 
достояние и строили мона-
стыри и храмы, а блаженные 
кидали в эти храмы камнями 
и своим юродством, словно 
древние пророки, не давали 
обывателям закоснеть в иллю-
зии земного благополучия.

Игнатий Брянчанинов и 
Феофан Затворник блестяще 
проповедовали, изречения 
Оптинских старцев составля-
ют не один том на полках цер-
ковных библиотек, а, скажем, 
Симеон Верхотурский и Арте-
мий Веркольский не оставили 
никаких поучений, как и во-
обще свидетельств о каких-то 
вышеестественных подвигах 
во время своих скромных зем-
ных жизней…

– Вот так надо делать!
– Нет, вот этак!
– Ах так?! А такой-то святой 

вот что про это говорил!
– А этакий-то святой, напро-

тив, в этом случае вот так по-
ступал!

– Ты всё извратил!
– Нет, это ты извратил! Ты 

консерватор и фарисей!
– А ты либерал и изврати-

тель Предания!
– А ты!.. Забанить!..
– А вы!.. Нерукопожать!..

Личная ответственность 
перед Богом и совестью

Так с кого же «делать жизнь»? 
Поневоле растеряешься…

Пока не поймешь: у всех 
русских святых, кого я помя-
нул здесь, да и вообще у всех 
прославленных святых – есть 
нечто общее при всех их раз-
личиях.

У каждого из них, помимо 
других важных черт, есть одна 
– личная ответственность пе-
ред Богом и совестью за свою 
личную жизнь. За тот образ 
бытия на земле и под Небом, 
в лоне Церкви, к которому ло-
гично влечет тебя твоя правда, 
единственная, неповтори-
мая, личная, правда сердца, 
совести, характера, таланта, 
сверенная с высшей правдой 
– Евангелием, преображенная 
ею.

Святые сверялись с опытом 
Церкви, но не накладывали 
на себя лекал чужих жизней и 
житий, как нередко пытаемся 
это делать мы с вами (к слову, 
у нас-то это чаще всего и не 

получается, и мы сворачива-
ем на путь подмены: начинаем 
налагать эти лекала на других, 
поучать других цитатами из 
святых отцов, словами, для 
кого-то – органичными и вы-
страданными, а для нас – кра-
сивыми, убедительными, но 
пока что чужими…).

Само Христово Евангелие 
не было для них лекалом – 
оно было светом, воздухом и 
водой, которые питают и пре-
ображают жизнь человека, 
не отменяя ее своеобразия, 
но оживотворяя, исправляя, 
укрепляя, растя из ветхого – 
новое, растя так же внешне 
неприметно, тайно, как благо-
дать роста растит стебель из 
зерна, пребывающего в при-
родной мгле грядки, стебель, а 
вслед за ним – и плод.

Паренек из купеческой се-
мьи Прохор Мошнин, воз-
можно, читал жития святых, 
но вовсе не строил специаль-
ных планов в духе «буду как 
они и к такому-то возрасту 
попаду в преподобные». Пе-
тербургская мещанка Ксения 
Петрова вряд ли примеряла к 
себе иконные прориси древ-
них юродивых, лелея намере-
ние однажды показаться свету 
в будирующем виде.

Всё, что происходило с эти-
ми людьми, было единствен-
ным и неповторимым событи-
ем их личности.

При содействии Бога и в до-
верии к Нему они нашли себя 
самих и свой путь жизни в 
Церкви и в мире, и данная 
им благодать Христова, пре-
ображая их естество, вела их 
такими дорогами, которыми, 
кроме них, не мог бы прой-
ти никто другой. А они, бу-
дучи верны Христу и самим 
обретенным во Христе себе, 
свободно взяли на себя ответ-
ственность за свою жизнь.

Эта ответственность принес-
ла им, как оно всегда и бывает, 
труды, скорби, непонимание 
окружающих, чувство оди-
ночества смертного человека 
во тьме Божьего промысла, 
но принесла и свет Царства, и 
жизнь вечную в таком избыт-
ке, что мы и поднесь просим 

их поделиться этим избытком 
с нами (не в стиле преслову-
того учения о «сверхдолжных 
заслугах», конечно, но как 
младшие дети в семье просят 
о помощи и любви не только 
Отца, но и старших братьев и 
сестер).

В святцах – и наше с вами 
место

Дорогие мои, все те, имена 
которых собраны под облож-
кой моего помянника! Это я 
пишу длинно, а на литургии 
в Неделю всех святых, в земле 
Русской просиявших, все это 
возникло в голове мгновенно 
и отчетливо: рядом с ними в 
святцах – и наше с вами место. 
Нет, это не дерзость и не пре-
краснодушие, это реальность: 
мы с вами не только можем 
быть, но и должны быть свя-
тыми, приняв на себя лич-
ную ответственность за свою 
собственную неповторимую 
жизнь, совершаемую в Церкви 
и в любви к Богу и ближнему.

Приняв – невзирая на тугу, 
на болезни, на одолевающее 
уныние и маловерие, на уста-
лость, на скорбные обстояния, 
преодолевая естественный для 
падшего человека страх быть 
«не как все», выпасть за черту 
церковной партии, компании, 
сообщества, внутри которых 
мы порой так уютно чувству-
ем себя, внутри которых идол 
«чувства локтя» так непримет-
но способен подменить собой 
и Бога, и любовь, и совесть…

Нередкие, особенно в наши 
дни, споры о том, какой святой 
в наших святцах «правиль-
ный», а какой – «сомнитель-
ный», есть споры совершенно 
нелепые: Христу нужны мы 
все, каждый в своей уникаль-
ности и неповторимости, и за-
поведи Его Евангелия, будучи 
едины и неизменны, прелом-
ляются в наших жизнях по-
разному. Эти заповеди – пра-
вила для жизни в Его Царстве, 
но само Царство населено не 
правилами, а живыми людь-
ми. Очень хочу верить, что 
среди них будем, несмотря ни 
на что, и мы с вами.

священник Сергий 
КРУГЛОВ

Святые взяли на себя 
ответственность за свою жизнь
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Читая Библию

Трудные места 
Евангелия: «Хула 
на Духа Святаго»

Всё Евангелие говорит о 
прощении. В этом, собствен-
но, его отличие от множества 
других религий, включая вет-
хозаветную. Практически все 
они так или иначе говорят о 
грехах и об ответственности 
за них, и даже о возможности 
прощения. Но только Еван-
гелие делает это прощение 
всеохватным: разбойник на 
кресте, который наверняка 
сотворил множество зло-
действ и причинил людям 
много горя, получает полное 
прощение, стоило ему толь-
ко обратиться ко Христу! А 
притча о блудном сыне, ко-
торого отец мало того что не 
наказывает, но и принимает 
как долгожданного, сам пер-
вый бежит ему навстречу?

И на этом фоне резким дис-
сонансом звучит предупреж-
дение:

«Посему говорю вам: вся-
кий грех и хула простятся 
человекам, а хула на Духа не 
простится человекам; если 
кто скажет слово на Сына Че-
ловеческого, простится ему; 
если же кто скажет на Духа 
Святаго, не простится ему 
ни в сем веке, ни в будущем» 
(Матфей 12:31-32; сходно в 
Марк 3:28-29 и Лука 12:10; 
правда, Марк не упомина-
ет Сына и говорит вообще о 
«хулениях»).

Мы воспринимаем этот 
текст через призму догмата о 
Троице. Получается, прости-
тельно хулить Сына и непро-
стительно – Духа. А что ска-
зать об Отце? И как вообще 
такое может быть, если Отец, 
Сын и Дух – это Единый Бог?

Но в Евангелии Христос 
не говорит догматическими 
формулировками, Он обыч-
но отвечает на возникшую 
ситуацию, на конкретную 
потребность того или иного 
человека.

Об этом высказывании до-
вольно много говорили Отцы 

Церкви, и, что довольно не-
обычно, они высказывались 
практически в один голос.

Св. Василий Великий сфор-
мулировал свое толкование 
так:

«Тот хулит Духа Святого, 
кто действия и плоды Свя-
того Духа приписывает про-
тивнику» (т.е. диаволу).

Св. Иоанн Златоуст со 
свойственным ему красноре-
чием поясняет:

«Как тот, кто считает солн-
це темным, не унижает этого 
светила, но представляет яс-
ное доказательство своей сле-
поты, и как тот, кто называет 
мед горьким, – не уменьшает 
его сладости, но обнаружи-
вает болезнь свою, так точно 
и осуждающие дела Божии… 
Кто богохульствует, тот на-
носит раны самому себе».

А Св. Симеон Новый Бого-
слов несколько даже расши-
ряет это толкование:

«Кто говорит, что в ны-
нешние времена невозмож-
но получить Духа Святого, и 
кто хулит действия Святого 
Духа, говоря, что такие дей-
ствия от диавола, тот вводит 
новую ересь в Церковь Бо-

жию». Но прежде чем обсу-
дить их толкования, вернем-
ся к самому евангельскому 
тексту и посмотрим, в какой 
обстановке были сказаны эти 
слова.

Лука помещает их внутрь 
довольно длинной речи, ко-
торая посвящена, если гово-
рить в самых общих чертах, 
участи человека перед Богом. 
А вот Матфей и Марк приво-
дят их в связи с конкретной 
ситуацией, особенно подроб-
но она описана у Матфея.

Иисус исцеляет больных, 
изгоняет бесов из беснова-
тых – иными словами, со-
вершает чудеса, которые не-
возможно игнорировать. Но 
Его противники и для этого 
находят свое объяснение: 
«Он изгоняет бесов не иначе, 
как силою веельзевула, князя 
бесовского» (Матфей 12:24). 
Раз бесы Его слушаются, то, 
по мнению этих людей, Он 
и есть среди них самый глав-
ный!

Иисус показывает всю не-
лепость их построений, и 
завершает Свой ответ имен-
но этими словами о непро-
стительности хулы на Духа. 

И в этом контексте можно 
понять их именно так, как 
понимали Отцы: ругань, на-
правленная против лично-
сти Иисуса, еще может быть 
прощена, как и всякий чело-
веческий грех. Но если люди 
приписывают диаволу то, 
что явным и очевидным об-
разом являет спасительное 
для людей действие Бога в 
этом мире, что тогда может 
их спасти?

Допустим, некий человек 
упал в воду с борта плывуще-
го корабля и тонет. Если тех, 
кто стремится ему помочь и 
бросает спасательный круг, 
он поносит самыми грязны-
ми словами – он всё равно 
может воспользоваться бро-
шенным кругом и спастись, 
хотя потом ему придется из-
виняться. А вот если он пря-
чется от самого круга, уплы-
вает подальше, принимая его 
за акулу – значит, он отказы-
вается от спасения. Ему оста-
лось только утонуть.

Так и выглядело это тогда: 
тем фарисеям было настоль-
ко важно доказать собствен-
ную правоту, что они, не 
колеблясь, объявляли белое 

– черным, Божье – бесов-
ским. Речь не шла о какой-то 
тонкой богословской ошиб-
ке, неверном словесном по-
строении, но о вещах вполне 
ясных и однозначных. Мож-
но было сомневаться, верно 
ли говорит Иисус во время 
проповеди, но нельзя было 
не признать, что тот, кого 
приносили к Нему больным 
или приводили бесноватым, 
уходил от Него исцеленным, 
и что это было великим бла-
гом для человека.

Чудеса подтверждали, что 
Он не просто говорит о Цар-
ствии Божьем, но устанавли-
вает его здесь и сейчас,  а те 
фарисеи предпочли принять 
всё это за действие диавола, 
лишь бы остаться правыми в 
своих глазах.

Обвинения в «хуле на 
Духа» нередко звучат в по-
лемике между христиана-
ми и сегодня. Еще бы, такой 
убойный аргумент! На самом 
деле, обычно это обвинение 
расшифровывается пример-
но так: «Мне не нравится, как 
ты говоришь о Боге». Думаю, 
что в большинстве случаев 
это обвинение безоснова-
тельно.

Но когда человек вдруг 
начинает называть «преле-
стью» или «беснованием», 
или «ересью» то, чего он пока 
не понимает, но в чем ясно 
можно различить действие 
Духа, – боюсь, он подходит к 
очень опасной черте.

Главная проблема даже не 
в том, что за какие-то особо 
дерзкие слова потом с него 
особенно строго спросится 
(хотя и это несладко), а ско-
рее в том, что он рискует от-
вергнуть протянутую к нему 
Божью руку, если ему отчего-
то покажется, что протянута 
она не там, не тогда и не так, 
как сам человек посчитал 
нужным.

Андрей ДЕСНИЦКИЙ
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Заказ №3408

Прихожане храма в честь Преображения 
Господня деревни Волпа поздравляют 
своего настоятеля отца Иоанна Гришкевича 
с 50-летием и именинами.

Передаем отцу Иоанну искреннюю 
благодарность за непрестанную заботу, 
тепло и доброту, которые постоянно исходят 
от его мудрого и любящего сердца. Отец 
Иоанн несет огромную ответственность 
за всех нас и живет скорбями и радостями 
своей паствы.

Молитвенно желаем отцу Иоанну 
всеукрепляющей помощи Божией, духовной 
радости, крепкого здравия, сил душевных и 
телесных в его многотрудном пастырском 
служении на многая и благая лета!

Анна, Вадим, Светлана, Нина и другие 
прихожане храма в деревне Волпа.

Поздравление отцу 
Иоанну Гришкевичу 

с 50-летием и 
именинами

По благословению Высоко-
преосвященнейшего Артемия, 
архиепископа Гродненского и 
Волковысского со 3 по 6 авгу-
ста 2017 г. на Августовском ка-
нале возле шлюза «Домбров-
ка» пройдет ежегодный слет 
православной молодежи. 

В рамках слета состоится: 
- Божественная литургия с 

крестным ходом, 
- духовные беседы со свя-

щеннослужителями, 
- интеллектуальные игры, 
- конкурсы, 
- прогулка по каналу на кате-

ре, 
- рисование на камнях, 
- наблюдение за звездным 

небом и многое-многое дру-
гое!!! 

Тема слета: «ПРАВОСЛАВ-
НЫЙ ОПЫТ МОЛИТВЫ». 

Девиз: "Всегда радуйтесь. 
Непрестанно молитесь. За все 

благодарите: ибо такова о вас 
воля Божия во Христе Иисусе" 
(1Фес.5:16-18) 

Приблизительное количе-
ство участников: 150 человек 

С собой требуется иметь: 
- палатку, спальный мешок, 

коврик; 
- одежду спортивную и для 

храма; 
- кружку, миску, ложку; 
- плащ-дождевик; 
- фонарик; 
- фликер; 
- средство от комаров; 
- средства личной гигиены; 
и ХОРОШЕЕ НАСТРОЕ-

НИЕ!!! 

Денежный взнос: 
- для тех, кто зарегистриру-

ется до 20 июля – 20 бел. руб. 
- для тех, кто зарегистриру-

ется после 20 июля – 25 бел. 
руб.

ВНИМАНИЕ!!! 
ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В 

СЛЕТЕ МОГУТ ПРЕДСТА-
ВИТЕЛИ МОЛОДЕЖИ НЕ 
МЛАДШЕ 16 ЛЕТ!!! 

На территории палаточного 
лагеря запрещается курение 
и употребление спиртных на-
питков. Лица, нарушающие 
это правило, исключаются из 
состава участников слета. 

В последний день слета (6 
августа, в воскресенье) в Свя-
то-Преображенском храме г.п. 
Сапоцкино состоится Боже-
ственная Литургия.

Рекомендуется всем участ-
никам слета приступить к Та-
инству Причащения. 

За дополнительной инфор-
мацией обращаться в оргко-
митет слета:

прот. Вячеслав Гапличник
+375-29-789-23-05

3-6 августа 2017 года. Слет 
православной молодежи 

Гродненской епархии




